



D. O. M.

LA SEÑORA

DOÑA AMALIA PASCUAL BORONAT

FALLECIÓ Á LAS CUATRO DE LA TARDE DE AYER, Á LOS 66 AÑOS DE EDAD,

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su desconsolado esposo don Rafael Julio Pérez Jordá, hija doña Amalia, hijo político don Carlos Pérez Barceló, nietos don Carlos y doña María Luisa, hermano don Fabián, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás familia;

Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver que se verificará hoy á las diez y cuarto de la mañana, desde la casa mortuoria, Santa Elena 18, á la parroquial iglesia de Santa María, donde se celebrará la Misa de CORPORE INSEPULTO, á cuyo favor anticipan su gratitud.

Alcoy 7 de Junio de 1900.

EL DUELO SE DESPIDE EN LA PUERTA DE VILLENA.

Hoy y los ocho días siguientes, á las primeras oraciones de la noche, se rezará el santo Rosario en la iglesia de San Agustín, altar de Santa Rita, en sufragio del alma de la finada.

1900
Jueves 7 de Junio

HOMENAJE MERECIDO

La sesión ordinaria celebrada ayer por el Ayuntamiento, fué consagrada, casi en absoluto, á honrar la memoria del esclarecido alcoyano, D. Anselmo Aracil, de feliz recordación.

Primeramente se hizo constar en acta, por unanimidad, el profundo sentimiento de la Corporación ante la pérdida de un ciudadano tan ilustre, acordándose á la vez dar á una plaza, ó calle de la ciudad, el nombre de Anselmo Aracil, honrando así á quien en su larga y laboriosa vida, tanto ha contribuido al enaltecimiento de Alcoy.

Este acuerdo pasará á la Comisión municipal de Policía urbana para que designe la vía pública que ha de llevar el nombre del Sr. Aracil.

A continuación se dió lectura á la siguiente instancia:

«Excmo. Señor:

Los que suscriben, vecinos de esta Ciudad, según acreditan sus respectivas cédulas personales, á V. E. atenta y respetuosamente exponen: Que creyendo interpretar los sentimientos de admiración de sus conciudadanos hacia el esclarecido alcoyano Don Anselmo Aracil Jordá, que por tantos títulos resulta una de las figuras culminantes del presente siglo, han concebido la idea que estiman ha de ser secundada con entusiasmo por todos, de iniciar una suscripción pública, destinando sus fondos á la erección de una estatua que perpetúe la memoria del mencionado señor, gloria de los alcoyanos lares.

Mas como para que el pensamiento indicado tenga la debida base, creen los que suscriben sea necesaria la cooperación de la genuina representación de Alcoy, por ello acuden á V. E. exponiéndole el pensamiento concebido y su demanda de que de encontrarlo oportuno, se digna hacerlo propio y cooperar á su realización, ya dispensándole su apoyo moral, nombrando del seno de la Corporación municipal el individuo ó individuos que estime deban

formar parte de la Comisión gestora y ejecutiva, ya destinando de los fondos públicos la cantidad que el estado de los mismos permita para que figure como primera partida de la suscripción que ha de iniciarse.

No dudando los que suscriben que V. E. ha de asociarse al pensamiento dicho, cuya oportunidad y conveniencia conceptúan fuera de toda duda, pues los pueblos se honran dispensando honras á aquellos de sus hijos que por tan múltiples conceptos como Don Anselmo Aracil, resultan acreedores á ellas y por tanto se limitan á

SUPPLICAR á V. E. se digne acoger benévolo el pensamiento apuntado, autorizar la suscripción pública necesaria al efecto para allegar los fondos indispensables á su realización, cooperando á la misma ya moral, ya materialmente en la forma expuesta, y determinar finalmente el punto ó lugar en que en su día haya de erigirse el monumento de que se trata en conmemoración y como merecido tributo á las virtudes cívicas que adornaron en vida al esclarecido alcoyano D. Anselmo Aracil Jordá, honra de la ciudad que le vió nacer.

Alcoy 4 Junio 1900.

Jorge Aznar.—Enrique Raduan.—Enrique Pérez.—Francisco Abad Ridaura.—Salvador García Peidro.—Joaquín Pérez Jordá.—Antonio Sanz.—Manuel Gisbert Barceló.—Santiago Reig.—Fabián Pascual.—Tomás Moltó.—Gonzalo Soler.»

Esta instancia produjo en el Ayuntamiento una impresión gratísima, y seguramente que será acogida con verdadero entusiasmo por todo Alcoy.

En su virtud, se acordó designar al alcalde D. Severo Pascual, para que en unión de los firmantes de dicha instancia, constituyan la comisión encargada de realizar tan patriótico pensamiento. Encabezar la lista de suscripción con la cantidad que permita el estado de fondos, previo el informe de la Comisión municipal de Hacienda, y que quede encargada la Comisión de Policía urbana, de designar el punto en que deba ser emplazada la estatua que trata de erigirse para perpetuar la honrada memoria de D. Anselmo Aracil.

Estos acuerdos del Ayuntamiento, merecerán hoy, cuando sean públicos, el aplauso unánime de los alcoyanos.

El pueblo que honra á sus varones ilustres, se enaltece á sí propio, y Alcoy que tiene poderosamente desarrollado el sentimiento de su deber, acogerá con entusiasmo,—seguro estamos de ello—la instancia firmada por importantes personalidades pertenecientes á todas las clases y á todos los partidos, y se asociarán á la suscripción destinada á perpetuar la memoria de quien vivió y se desvivió para honrar el nombre de Alcoy.

ALCOY

Después de haber sufrido con cristiana resignación una larga y penosa enfermedad, rindió á Dios su espíritu, en la tarde de ayer, la virtuosa y respetable señora doña Amalia Pascual Boronat, esposa del jefe del partido liberal en Alcoy, D. Rafael Julio Pérez, y hermana de nuestro distinguido amigo el exalcalde D. Fabián Pascual.

Hoy á las diez y cuarto de la mañana, será la conducción del cadáver á la parroquial de Santa María, y seguidamente la misa de *corpore insepulto*, siendo de esperar que este religioso acto resulte una manifestación de duelo, como merecido tributo de respeto á la finada.

Reciba D. Rafael Julio Pérez, sus hijos doña Amalia y D. Carlos Pérez, hermano D. Fabián Pascual y demás distinguida familia, el testimonio de nuestro sincero dolor, y pedimos á Dios en nuestras oraciones para que haya concedido á la finada los goces de la eterna gloria.

—Un telegrama depositado en Madrid, por nuestro corresponsal Sr. Puig, á las 7 y 15 minutos de la tarde de ayer, llegó á nuestra Redacción ayer mañana á las nueve horas.

Y si esto no es volar, venga Dios y véalo.

—En el tren corto de hoy, saldrán de Alicante para Novelda, los catedráticos del Instituto provincial de segunda enseñanza, que han de formar el tribunal de examen de los alumnos de los colegios de Pego, Dénia, Alcoy y Villena.

—Se ha recibido en el Gobierno civil de esta provincia, el título de cirujano dentista expedido á favor de D. Miguel Linares Cantó, natural de Alcoy.

—Han terminado en la Escuela Industrial los exámenes de prueba de curso, habiendo correspondido sus resultados á lo que debía esperarse de la ilustración del profesorado de este importante establecimiento docente.

A continuación publicamos los nombres de los alumnos que han obtenido la nota de Sobresaliente en las diferentes asignaturas:

Aritmética y Algebra

D. Claudio Mataix Aracil, D. Miguel Rovira Valor y D. Camilo Pastor Reig.

Física y Química

D. Gregorio Espinós Ridaura y D. José Jordá Pascual.

Francés, primer curso

D. Camilo Pastor Reig.

Francés, segundo curso

D. Gregorio Espinós Ridaura y D. José Jordá Pascual.

—Ha fallecido en Ibi D. José Castelló Guillem, padre político de nuestro distinguido amigo D. Amado Beneito de Bañeras, á quien enviamos, lo propio que á su muy apreciable familia, el testimonio de nuestro sentido pésame.

NUESTRO SERVICIO TELEGRÁFICO

INFORMACIÓN ESPECIAL DE NUESTRO CORRESPONSAL SR. PUIG

Los boxers

Madrid 6 (2 10 tarde).

Noticias recibidas de Tien Tsing dan cuenta de haber sido vistos los boxers á cuatro millas de aquella población.

Espérase de un momento á otro el ataque de la ciudad.

El vecindario se dispone á hacer frente á los rebeldes.

Noticia confirmada

Madrid 6 (3 20 tarde).

El «War Office» confirma la ocupación de Pretoria por las tropas inglesas.

Reina gran entusiasmo, acudiendo una gran muchedumbre á enterarse de la noticia.

Pall-Mall se halla completamente lleno de gente, y las aclamaciones son incesantes.

De política

Madrid 6 (5 tarde).

En el seno del Gobierno ocurre algo, y algo que debe ser extraordinario y que ha llamado la atención de las gentes.

La conferencia que celebraron ayer el presidente del Consejo y el ministro de la Guerra, y la larga entrevista que han tenido en el ministerio de la Gobernación los Sres. Dato y Martínez Campos, hacen suponer que la situación del Gobierno no es tan franca, á pesar del «entusiasmo» que ha producido entre las huestes ministeriales el resultado del empréstito.

En efecto; discútese actualmente entre los ministros la necesidad de proceder con algún acto de resonancia contra algunos elementos que se ha dicho ven con simpatía la actitud de la Unión Nacional.

Igualmente se ha hablado de dificultades de carácter político para el señor Silvela.

Respecto á todo esto ha sido consultado el general Martínez Campos.

Fácil es comprender, pues, la animación que con este motivo reina en todos los círculos.

Consejo

Madrid 6 (6-15 tarde).

Hay gran expectación esperando el resultado del Consejo de esta tarde.

Los ministeriales niegan que pueda surgir la crisis, como algunos suponen.

La guerra

Madrid 6 (6 tarde).

Los boers han copado y apresaron cerca de Linlley al batallón de Icomarry.

SERVICIO DE NUESTRO CORRESPONSAL L. L. Y

Bolsa de hoy

Madrid 2 (5 tarde)

Interior contado	71 25
Id. fin de mes	71 35
Exterior contado	78 70
Amortizable	78 90
Tesoro B.	60 00
Aduanas	100 00
Cubas, 1886	84 30
Id. 1890	70 75
Filipinas	88 50
Banco de España	109 00
Tabacos	419 00
Francos	26 80
Libras	31 87

Notas políticas

El no haber llevado ayer el Sr. Silveira a la firma de la Reina la combinación de cargos en el Tribunal de Cuentas, según estaba anunciado, ha hecho suponer que han debido surgir nuevas e importantes dificultades para realizar la tan asendereada combinación.

Sigue figurando en ella y adjudicándose la presidencia de dicho Tribunal al señor Catalina, exdirector de Obras públicas.

Ayer, a última hora de la tarde, se reunieron en una de las secciones del Congreso los que han sido consejeros de Instrucción pública hasta la reciente reforma del Sr. García Aliz.

Presidió la reunión el Sr. Azcárate, nombrado nuevamente, pero que no acepta el cargo de consejero.

Los reunidos trataron de redactar una protesta contra el Sr. García Aliz por la forma en que éste ha llevado a efecto la reorganización del Consejo de Instrucción pública.

Hoy se celebrará el anunciado Consejo de ministros en el palacio de la Presidencia.

Es probable que el Sr. Dato lleve a la aprobación de sus compañeros un expediente sobre reformas en los servicios de Correos y Telégrafos.

Ayer, a las dos de la tarde, presentó sus credenciales a S. M. la reina el nuevo ministro de Bolivia en España, D. Moisés L. Astorruiz.

Con S. M. se encontraban el ministro de Estado y la alta servidumbre de Palacio.

El acto se limitó a la ceremonia propia de estos casos, no habiéndose leído discursos por no tratarse de un embajador.

Vuelve a hablarse, en los círculos políticos de una nueva combinación de gobernadores sobre la base de algunos traslados. La combinación, caso de realizarse, será poco extensa.

Antes de salir ayer para Cádiz, en cuyo puerto embarcará el jueves para Canarias el capitán general de dichas islas, Sr. Pérez Galdós, celebró una interesante conferencia con el señor marqués de Comillas sobre servicios de la Transatlántica y asuntos relacionados con la factoría de Río de Oro.

Mañana es esperado en esta corte D. Segismundo Moré.

El señor marqués de Paradas presentó ayer al Sr. Sagasta a D. Andrés Urzáiz, quien ha ingresado en el partido liberal.

El Sr. Sagasta se mostró muy satisfecho del ingreso en el partido que dirige, de personas tan distinguidas y de tan merecidos títulos del Sr. Urzáiz.

En Villaverde del Río se alzó ayer el orden público.

De Sevilla salió fuerza de la benemérita al mando de un capitán para el referido pueblo, habiéndose restablecido la tranquilidad, y detenido a los principales autores.

Ayer tarde conferenciaron el ministro de la Gobernación y el capitán general de Madrid.

El empréstito

En Madrid

El asunto del día ha sido ayer la clausura del empréstito de liquidación, cuyo éxito ha sido superior a todo lo que podía imaginarse y ha sobrepasado los cálculos más optimistas.

La operación, como es sabido, se ha realizado en las oficinas del Banco de España en Madrid y en provincias.

En el palacio de Prado ha habido durante todo el día inmensa multitud de interesados en las operaciones a las once de la mañana. En la caja de efectivo, que es donde se ha realizado la inscripción, había catorce ventanillos, sobre los que acudía el público formado en otras tantas filas. A pesar de la abundancia de gente, no hubo el menor desorden.

A las diez de la mañana se fijó en la tabla de anulos uno que decía que la suscripción en metálico ascendía a 725 millones, de cuya cantidad correspondía a las sucursales de provincias 427.533.000 pesetas, y a Madrid 308.273.500 pesetas.

Así, pues, al comenzar ayer la suscripción

estaba cubierto cuatro veces y media el empréstito en efectivo.

Se notó desde luego que en el ventanillo destinado a la suscripción por un solo título la concurrencia era inmensa.

En el Banco se trabajaba de una manera febril en todas las dependencias, porque al mismo tiempo que se hacían las operaciones del empréstito y para contribuir a él, se sacaban fondos de las cuentas corrientes, papel de las cajas de depósitos y se obtenían créditos y descuentos para reunir fondos.

La laboriosidad de los empleados del Banco en Madrid y en provincias ha sido extraordinaria.

A las tres de la tarde el Banco de España había inscrito en Madrid en metálico cuatrocientos noventa y tres millones ciento cuarenta y cinco mil pesetas.

Según las partes de provincias recibidos hasta aquella hora en las sucursales iban inscriptos, en metálico también cuatrocientos noventa y un millón ochocientos cincuenta y un mil pesetas.

En valores en Madrid y en provincias lo inscripto era setecientos noventa y seis millones doscientos once mil pesetas.

Por momentos crecía la animación en el Banco. Las cifras del empréstito iban creciendo de una manera fabulosa. Los telegramas de provincias eran conocidos apenas llegaban. De grupo a grupo se comunicaban las impresiones, que eran satisfactorias en alto grado.

Poco después de las seis, alguien que sabía de las oficinas centrales del Banco, dijo que el empréstito en aquel momento se hallaba cubierto más de ocho veces.

Poco después se dió cuenta oficialmente del resultado conocido en la forma siguiente:

Obligaciones de Tesoro: En Madrid, pesetas 357.790.500; en las sucursales, pesetas 95.045.500.—Total, 452.836.000.

Aduanas: En Madrid, 141.936.000; en las sucursales, 123.140.500.

Total, 265.076.500.

Pagarés: En Madrid, 63.500.000; en las sucursales, 30.000.000.—Total, 93.500.000.

Metálico: En Madrid, 660.156.500; en las sucursales, 981.698.000.—Total, pesetas 1.641.854.500.

En valores: En Madrid, 563.226.500; en las sucursales, 248.186.000.—Total pesetas, 811.412.500.

A las siete cerró sus oficinas el Banco, quedando dentro de ellas los particulares y los agentes que tenían ya en su poder documentos a canjear.

La *Epoca* refiere que entre los suscritores al empréstito se hallaba un conocido mendigo que se inscribió por un título de quinientas pesetas.

El mismo periódico refiere que algunos agentes si se hacen efectivas todas las operaciones por ellos realizadas, habrán conseguido un beneficio de ocho ó diez mil duros.

Han acudido al Banco, para inscribirse en el empréstito, muchas señoras, que han hecho por sí mismas las operaciones, ban cartas con la mayor destreza.

En el Banco de España se celebró ante un banquete, al que asistieron la junta de gobierno de aquel establecimiento y los altos funcionarios del mismo.

El ministro de Hacienda fué invitado, pero excusó su asistencia.

Cuando comenzó el banquete, se creyó que el empréstito a metálico se cubriría doce veces próximamente.

El resultado ha superado a tales cálculos. El empréstito a metálico será de 175 a 181 millones de pesetas.

Cuando terminaba el banquete, se aproximaba la suscripción a metálico a tres millones.

A las once de la noche fueron al Banco el jefe del gobierno, los ministros de Hacienda y de la Gobernación, y el subsecretario de Hacienda, Sr. Aparicio.

Allí se enteraron de que a las doce faltaban los datos de ocho sucursales principales y 18 subalternas.

Ascendía la suscripción de lo conocido a 3.193 millones, que correspondía 2.002 a la central y 1.191 a provincias.

Es decir, el empréstito se cubría 15 veces.

Todavía en la central se estaban admitiendo las suscripciones que, sin interrupción, se habían hecho desde las nueve de la mañana.

En la suscripción figura el marqués de Urquijo por 300 millones, Estofilla por 52, el Crédito Mobiliario por más de 30, el Monte de Piedad por 20 y el Crédit Lyonnais por más de 30.

El Banco Hipotecario ha suscrito 175 millones; el comité del mismo Banco en París 21 millones, y el Banco de París y de los Países Bajos, 70.

A la una menos veinte minutos de la madrugada se ha efectuado la última suscripción al empréstito en la Central.

A las dos de la mañana

A esta hora se formó un estado resumen, que no es el definitivo, porque faltaban los últimos datos de dichas diez sucursales y la suscripción de Madrid, que tampoco se conoce. El estado es el siguiente:

Obligaciones del Tesoro, en Madrid, pesetas, 355.109.000; en las sucursales, 97.088.000; total, 452.187.000.

II. de Aduanas en Madrid, 136.698.500; en las sucursales, 126.882.000; total pesetas, 263.580.500.

Pagarés en Madrid, 63.500.000; en las sucursales, 30.000.000; total, 93.500.000.

Metálico: en las sucursales (no completo) 1.625.424.500 pesetas nominales.

Después de cerrar este estado provisional, llegó el telegrama de Toledo con la suscripción definitiva a metálico, que ha sido de 4.054.000 pesetas.

A las tres

El dato de la suscripción en metálico en Madrid no se tenía aún. Faltaban aún dos secciones por cerrar sus operaciones, que dando por relación algunos cientos de facturas.

Sin perjuicio de lo que arrojaran dichas facturas, se elevaba lo inscrito en Madrid a 2.000.000.000.

Contando con el aumento que producirán dichas facturas y los nuevos datos de las nuevas sucursales que no se conocían aún las cifras definitivas, se calculaba que la suscripción a metálico será de unos 4.300 millones de pesetas nominales.

Por ellos se ha ingresado el 10 por 100 en efectivo, que son 430 millones, cuya cantidad es ya superior en más del doble a lo que importa el empréstito en efectivo.

Para formar la cantidad a que éste asciende se toman en cuenta: las obligaciones del Tesoro presentadas a la conversión, que son seis millones próximamente; el de pronto de pagarés, 433.150 pesetas; las obligaciones del Tesoro que tiene el Banco, que ha de reembolsar, 147.831.500 y el sobrante de gastos, que serán tres millones próximamente. Total, 157.250.000 pesetas en cifra aproximada.

Esta es la cantidad que se destina al empréstito a metálico, que al cambio de 83 por 100, resultan unos 189 millones. Y lo mando por base los 4.300 suscritos, resultando que se ha cubierto el empréstito 25 veces próximamente.

En las oficinas del Banco se ha trabajado con verdadero amor. No se ha producido una sola reclamación a pesar de la aglomeración de público que hubo durante todo el día.

Como datos curiosos podemos citar que en cuentas corrientes se despacharon ayer 2.066 talones y cuatrocientos y tantos cheques por valor de 150 millones de pesetas. Al primer cheque resultó exacto, lo cual es muy satisfactorio para los empleados de aquella sección.

En cuentas de crédito se despacharon 800 talones, por valor de más de 70 millones, teniendo necesidad de abrir muchas cuentas nuevas.

A las cinco de la mañana nos comunican por teléfono desde el Banco de España lo siguiente: el monto del empréstito en Madrid asciende a dos mil doscientos ochenta millones.

Madre desnaturalizada

El gobernador civil de Zamora da cuenta de un crimen brutal e inconcebible, cometido en Sagallos, pueblo de la citada provincia.

Una vecina de dicho pueblo, llamada Josefa Gallego Lopez, cortó de raíz con un hacha, los pies y manos a un hijo suyo, de cuatro años de edad.

El hecho se supo por una vecina de la desnaturalizada madre, que acudió al lugar del suceso atraída por los agudos gritos de dolor que prefería la inocente criatura, víctima de los odios de la pantera a la que llamaba madre.

La autora de este salvaje crimen confiesa y confesa, se halla a disposición de la autoridad judicial.

Unión Nacional

La manifestación proyectada

Al comunicar al Sr. Paraiso el acuerdo tomado por la Junta provincial de la Unión Nacional, organismos, Juntas de distrito y barrios de Madrid, agradeció muy sinceramente el acuerdo con el cual, y sólo por él, puede y debe darse por muy satisfecho el directorio, pero aplicó lo rogó que no se llevara a la práctica, porque, creyendo interpretar los deseos de sus compañeros, en donde que éste prescindiese por ahora de adhesiones personales.

Ofreció que muy en breve, y de una manera personal, daría el directorio las gracias a estos organismos.

La Junta provincial, estimando atendidas estas indicaciones, las hace públicas.

El Sr. Paraiso, refiriéndose a los sucesos de actualidad, que el Gobierno sigue en crisis, y que de no ser así, en plazo muy breve ocurrirán sucesos de trascendencia.

A juzgar por todo lo que hemos oído referente a este asunto, se acerca un período de gran actividad y verdadero interés.

Estas manifestaciones han producido extraordinario efecto en los círculos políticos.

En cuanto a la cifra de lo recaudado por el Estado, se afirma el Sr. Paraiso en que no excede del 40 por 100.

Tanto en Madrid como en provincias se están formando por la Hacienda las listas de morosos, para empezar cuanto antes el procedimiento de apremio.

Han sido muchos los contribuyentes que han pagado sus cuotas después de haber expirado el plazo reglamentario, sin que por ello se le haya exigido recargo alguno, y se cree, no sin fundamento, que interin no comience el procedimiento de apremio, han de pagar la contribución bastantes de los que hasta ahora no lo han efectuado.

La formación de listas de morosos no terminará hasta el día 16, aproximadamente.

La Junta Sindical de los gremios

Anoche celebró esta Junta una importante reunión en el domicilio de la Unión Gremial, acudiendo también gran número de sindicatos.

Según nota facilitada a la prensa, sin dicos y Junta, refiriéndose a la audiencia solicitada sin éxito a S. M. la Reina por las clases mercantiles, y a la recientemente concedida a los representantes catalanes, acordaron haber visto con disgusto la diferencia establecida entre españoles que, con el más profundo respeto, pedían les permitiesen exponer sus juicios acerca del actual estado de cosas.

Además, conocida la actitud de los gremios con la relación a los acuerdos del Directorio de la Unión Nacional respecto al pago del actual trimestre, se mostraron satisfechos los concurrentes del resultado obtenido.

Apiaudieron la determinación del señor Paraiso, poco favorable a la proyectada manifestación de simpatía hacia su persona, entendiendo con dicho señor que, ante todo y sobre todo, está el deber de mantener la actitud en que las clases productoras se han colocado, a causa de los desaciertos del actual Gobierno.

El Gimnasio se ha celebrado un mitin, en el que pronunciaron energicos discursos los señores Saja y Cano.

Se expedieron telegramas de adhesión al Directorio y se convino en celebrar una nueva reunión el día 14.

La última estafa

Hace días referimos los detalles de una importante defraudación de que había sido víctima la señora viuda del brigadier Bolán, y cuyos autores, los hermanos Alfredo y Enrique Ayuso, que se dedicaban a los negocios de Bolsa, habían huido al extranjero con 41.200 duros, importe de 99 acciones de la Tabacalera negociadas en el mercado de Madrid.

Los estafadores han sido poco afortunados en su inñoble empresa. Veinticuatro horas después de haber desaparecido de esta corte, salieron en su persecución por la línea de Portugal, la misma que ellos habían tomado, el Inspector de Vigilancia del distrito del Centro, Sr. Chavornier, que conocía personalmente a los perseguidos, y uno de los alcanzados en la defraudación denunciada.

Los hermanos Ayuso, según telegrama que ha recibido hoy el gobernador, han sido detenidos en Oporto por dicho inspector, quien ha tenido también la suerte de incautarse de casi toda la suma robada y de todo el equipaje que llevaban.

La captura parece que se ha realizado en la rúa de las Acacias, de dicha ciudad portuguesa, y en casa de una individuo apodado la *Bañita*.

Allí es también donde habitaba, desde hace algunas semanas, una sujeta conocida por Mercedes la *Mulata*, que mantenía relaciones íntimas con uno de los jóvenes fugados.

Ninguno de los hermanos Ayuso era agente de Bolsa ni de Cambio.

UN CRIMEN

En la esquina de la calle de Sevilla, en la calle de Alcalá, en el vestíbulo del Palacio del Billar, a las once de la noche, se cometió ayer un crimen. Un «guapo»

acometió a un sujeto que estaba en el indicado sitio, y después de breve lucha le asestó tan terrible puñalada, que el agredido falleció a los pocos minutos de ser herido.

Llamase el asesino Arturo Torrecilla, de veintinueve años; fué inspector de recreos en el sordido Palacio del Billar, y su oficio permanente el de «croupier». Hace años dió un tiro a un sujeto llamado Mariano el Arnero, «croupier» como él, y a quien se encontró una tarde en la calle de los Reyes. A consecuencia de esta hazaña, Arturo Torrecilla fué procesado y se le sentenció a cuatro años de presidio, que cumplió en el penal de la Cárcel Modelo.

El suceso de anoche ocurrió del modo siguiente: El Valenciano, que era el apodo que usaba el sujeto a quien mató Arturo Torrecilla, hallábase en el Palacio del Billar; allí fué a buscarle Arturo, el cual le dijo: «Sé que aseguras que la mitad de lo que cobras te la he de dar por valor, y vengo a probarte que tú no eres capaz, por agallas, de llevar nada mío.»

El Valenciano, atajando a su contrincante, exclamó: «¡Vamos fuera! No quiero armar escándalo en esta casa.»

En el vestíbulo del establecimiento citado, se agarraron los dos hombres, golpeándose mutuamente con furia; de pronto Arturo sacó una gran faca. Una de las mujeres que estaban presentes, María Muñoz, se abalanzó sobre el hombre que esgrimía el arma; pero a pesar de sus esfuerzos, Torrecilla dió tan tremenda puñalada a Valenciano, que éste se desplomó inmediatamente.

Gritaron los testigos y acudieron los guardias. El herido fué conducido en un coche a la Casa de Socorro; pero falleció antes de llegar al benéfico establecimiento. El agresor se rindió a la autoridad, y sin ser maniatado, se dejó conducir a la delegación.

El muerto, cuyo nombre y apellidos no se conocen, usaba traje negro y botas blancas. Llevaba revólver y una navaja que se le cayó durante su breve lucha con Arturo; parece que es pariente de otro «croupier». En el bolsillo no se le encontraron más que 20 céntimos.

El Juzgado practicó inmediatamente las primeras diligencias. Reconoció el cadáver y vió que la herida era de 20 centímetros de profundidad y estaba situada en la región precordial; por consiguiente, el corazón estaba partido. La hoja del arma con que se cometió el delito tiene 28 centímetros de longitud.

El agresor, desde la Delegación fué conducido al Juzgado de guardia, donde presizó declaración. Declararon también varias personas, entre ellas las dos testigos mencionadas y una de las dueñas de un café de la calle Echegaray.

Arturo Torrecilla es hijo de muy buena familia. Su padre es teniente coronel de la Guardia civil, nunca pudo hacer carrera de su hijo, anclando a frecuentes garitos y tugurios de los que tanto abundan en Madrid.

Las máquinas americanas

La casaca del arce en Louisiana sólo es superada en valor por la del algodón. El transporte del arroz de los campos a los molinos arroceros, situados principalmente en Nueva Orleans, es un detalle importante en la cuenta de gastos requeridos para la preparación de este grano. Dícese que actualmente hay diez grandes molinos arroceros en aquella ciudad, que pueden producir cada uno, de 300 a 1.500 barriles diarios, además de otros pequeños molinos en diversos lugares del Estado. La mayor parte del arroz beneficiado en Nueva Orleans es comprado en estado bruto en la lonja de viveres. El proceso de desecación según los antiguos métodos (mortero y majador) es mucho más difícil de lo que generalmente se cree.

El arroz crudo ó con cascara se envía a los molinos en lotes después de haber sido clasificado por calidad, color y tamaño. Como quiera que los arrozales están generalmente infestados de yerbas dañinas, por lo tanto se hace muy difícil extraerlas del arroz, especialmente después que éste ha recibido la primera desecación dura. Los consabidos molinos de Nueva Orleans consistían en dos piedras hechas y funcionadas de idéntica manera que los que generalmente sirven para los molinos comunes.

Dichas piedras son de procedencia inglesa y se les conoce bajo el nombre de Peak, de cinco a seis pies diámetro y de diez a doce pulgadas de espesor. La piedra inferior está fija, y la superior ó giratoria, tiene en el centro una abertura que permite la entrada del grano.

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las máquinas americanas...

Las piedras super oves giran á razón de treinta revoluciones por minuto, pudiendo ser alzadas ó bajadas de acuerdo con los requisitos del arroz que se va á descascarar en el as.

Generalmente se les coloca á una pulgada y media entre sí, y la fuerza centrífuga que origina la piedra superior cuando gira, lanza el arroz con cáscaras sobre los extremos y rompe las cáscaras de los granos que quedan á poco menos de la distancia entre las dos piedras. Todos los granos largos son rotos y los cortos quedan intactos, de manera que para descascararlos hay que hacerlos pasar otra vez por las piedras, después que éstas han sido arregladas de nuevo. Esta misma fuerza lanza los granos bon ó sin cáscaras y los descascara en un periferio. La cáscara del arroz contiene cerca de 90 por ciento de sílice y es tan dura que con suma rapidez desgasta la superficie de las piedras, por cuya razón hay que alisarlas á menudo, operación en sí bastante molesta y difícil.

Aun el arroz endurecido ó desgastado por las cáscaras del arroz. Después que se ha quitado la cáscara, el arroz queda cubierto con una película amarillenta oscura, la cual junto con el germen ó elemento vital de grano, debe ser removida para que se conserve inalterable el arroz; de lo contrario se pondrá rancio y se echará á perder. Esta película ó germen es la parte más sabrosa del grano, y en muchos países con sumideros de arroz la película no es removida, pues la mayor parte del arroz se prepara en poco tiempo para cocerlo; pero en los países en que el arroz sólo se usa como postre, ó cuando tiene que ir á grandes distancias ó se quiere que sea blanco y limpio, las necesidades del comercio exigen que deba ser pulido, no obstante que ese pulimento se obtiene con menoscabo de peso y substancia nutritiva, lo primero con detrimento del consumidor y lo segundo con perjuicio para el hacendado.

La operación de remover la cáscara y el germen se hace por medio de unos machacadores, que consisten en una vasija de hierro en forma de un huevo de gallina, sostenida por una fuerte armazón de hierro también, con una mano de pilón que sube y baja dentro del receptáculo aludido por medio de un manubrio adherido á una cruzeta de hierro, bajo el mismo principio que la máquina de vapor vertical.

El arroz entra en el receptáculo y la acción de la mano de pilón produce tal grado de fricción entre los granos, que éstos sueltan el germen y la película. Luego que se ha hecho esta operación, el arroz así limpiado pasa á los cadazos, donde se examina el arroz, y luego pasa á la pilladora que es de ese hermoso brillo y blancura características del arroz fino. Luego se le pasa por tamices ó se le clasifica de acuerdo con los tamaños, colocándole luego en barriles ó sacos listos para ser embarcados.

Historias y cuentos

Matrimonios desiguales
Supongo que no se habrán olvidado mis lectores de la princesa Esmeralda, proclamada reina á la edad de diez años, y que desde aquella época promulgaba leyes y sabías, que llenaban de satisfacción á los más graves doctores.

Entre los escuderos de la reina figuraba un joven de escasa fortuna llamado Jonqueville, el cual había sido compañero de Esmeralda en los tiempos de su niñez.

De pronto desapareció su natural alegría y Jonqueville se puso triste, dejando de resonar sus carcajadas en los corredores de palacio.

Durante algún tiempo, no notó Esmeralda aquel cambio; pero, al fin, llamó su atención acerca del particular una mujer, en quien la reina tenía puesta toda su confianza: la viuda de un general, cuyo esposo había muerto hacía ya algunos años.

Llamábanla la senescal, y todo el mundo la respetaba, porque era una temida que la peste y gozaba de gran influencia en la corte.

La senescal dijo un día á la reina: —No os parece, señora, que Jonqueville está muy triste de algún tiempo á esta parte? Creo que le abruma un terrible pesar, y que debería averiguar la causa de su melancolía.

Inmediatamente la reina, mandó á buscar al escudero, y mientras le esperaban interrogó á la senescal, que permanecía ante ella con los ojos inclinados hacia el suelo.

—¿Qué puede tener ese muchacho?— preguntó Esmeralda.—Quiero mucho á ese joven y deseo conocer el origen de su tristeza.

La senescal suspiró y dijo: —Temo que ame sin esperanza á una persona de muy elevada posición.

A los pocos momentos se presentó Jonqueville, y la reina se levantó y se acercó á él, y á todas las personas que se hallaban en el salón, quedándose sola con el escudero.

—Jonqueville—dijo Esmeralda—me han asegurado que estás triste y que sufres mucho. Ya sabes que me intereso por tí, y que estoy dispuesta á hacer cuanto pueda

en tu obsequio, á fin de remediar los males que te afligen.

—¡Ah, señora, contestó el escudero.—No tenéis poder bastante para sacarme con bien del trance en que me encuentro. Soy el hombre más desdichado de vuestro reino...

—¿Pero qué te pasa?—interrumpió la reina.

—Una cosa increíble, señora. Y os vais á morir de risa cuando sepáis la causa de mi angustia. La senescal se ha enamorado de mí me adora con delirio y está empeñada en casarse conmigo. Me ha ofrecido sus palacios, sus castillos, sus parques y sus tesoros. Pero yo no me vendo, señora. Sin embargo mi parásitica me amenaza con la muerte si no accedo á sus deseos. Y como ella es poderosa y yo soy un pobre diablo, será capaz de mandarme asesinar por cualquiera de sus servidores. He pedido un mes de plazo para reflexionar y han trascurrido ya tres semanas.

—¡Pobre Jonqueville!—exclamó la reina.—Hay que confesar que la senescal es capaz de todo, y que es tal su infamia, que hasta yo misma temo contrariarla. Pero no debes desesperarte. Ante todo no enteres á nadie de nuestra conversación. Nada me has dicho ni yo sé nada. Disponemos de ocho días, y durante este tiempo no me ocuparé más que de tus quejas.

—Que el cielo os inspire, señora!—dijo el escudero—pero creo que mis males no tienen remedio.

A los pocos instantes, la senescal preguntaba á la reina:

—¿Al fin ha referido á Vuestra Majestad la causa de su tristeza?

—No—contestó Esmeralda.—No ha querido decirme nada y se ha mostrado rasero y vanidoso enemigo.

—Tanto peor para él—gruñó la senescal.—Tarde ó temprano tendrá que hablar con toda claridad.

Aquel mismo día, la reina fué á dar un paseo á pie por la ciudad, según su costumbre, acompañada tan solo de dos damas de la corte.

El pueblo la saludaba sin detenerse para dejarla libre el paso, y Esmeralda, mientras discurre por las calles, no hacía más que pensar en el medio de salvar á Jonqueville.

Pero á cada momento tropezaba con mayores dificultades y peligros.

La senescal disponía de un poder casi igual al suyo y era mujer incapaz de retroceder ante un crimen.

Por otra parte, Jonqueville no podía sacrificarse su juventud y su belleza á aquella sinistral y terrible anciana.

—¿Qué hacer en tales circunstancias?— Cuando por décima vez se hacía la reina esta pregunta, sus distraídos ojos se fijaron una casa baja de tristísimo aspecto.

Tras de una ventana enrejada hallábase una hermosa joven en una actitud de desesperación y de súplica. De sus ojos manaban abundantes lágrimas, que, sin detenerse, corrían por sus mejillas.

—Esmeralda dijo á una de sus damas:—Acércate á esa joven é infórmame de la causa de su dolor.

Interrogada la muchacha, contestó: —La causa de mi dolor... Dentro de tres días voy á casarme por fuerza con un viejo á quien detesto. Mis padres me obligan á ello, porque son pobres y él es rico. Pero yo no puedo resignarme al sacrificio que se me impone.

La joven se detuvo y vió á la reina, á quien conocía por haberla visto varias veces pasear en carruaje los días de gran gala. Acto continuo, juntó las manos y gritó con toda la fuerza de sus pulmones: —¡Reina! ¡Reina!... ¡Dios te envía para salvarme!... Perdonáme si no corro á verte á tus pies; pero estoy encerrada en casa, desde hace mucho tiempo, porque mis padres temen, con razón, que me escape y emprenda la fuga.

Esmeralda se acercó á la joven y dijo en tono afable: —Dime, hermosa niña, ¿qué puedo hacer por tí?

—Regresar á tu palacio y dictar hoy mismo una ley, en virtud de la cual prohibas, bajo pena de muerte, los matrimonios entre jóvenes y viejos. Si así lo haces, tu nombre será bendecido por la posteridad.

Al oírlo, la reina, no pudo ocultar su satisfacción y su alegría.

—Esa infeliz—exclamó—ha encontrado lo que yo buscaba. Tiene razón, y ahora mismo voy á poner en práctica su pensamiento.

Después, dirigiéndose á la encarcelada, añadió: —Te concedo lo que me pides. Esta tarde dictaré la ley que solicitas. Masñana serás libre y te presentarás en mi palacio á darme las gracias.

Con efecto, promulgóse la ley aquel mismo día, con aplauso de todos los ministros. La senescal murió repentinamente. Ahogada por la bilis. La joven de la ventana fué al día siguiente á palacio á dar las gracias á Esmeralda, y en uno de los corredores encontró á Jonqueville.

Desde aquel momento, nació entre ellos un grande y mutuo amor, que al poco tiempo fué coronado por el santo vínculo del matrimonio.

MAURICIO MONTAGUT

El robo del escaparate

La guardia civil de la provincia de Ciudad Real y la de Jaén hacen activas gestiones para capturar á los bandidos nombrados el «Chato de Jaén» y el «Carpeta».

Se supone que éstos, una vez internados en Sierra Morena, habrán cambiado de traje, vistiéndose con los de cualquier pastor.

Se sabe también que llevaban poco metálico, y todo hace presumir, que especialmente el «Chato», hombre de valor consumado y condecorado de caminos, trochas y vericuetos, se dirige á determinado punto para ponerse de acuerdo con sus cómplices y espías, los cuales abundan, por desgracia en Madrid.

La policía nada ha podido hacer hasta la fecha.

El detenido y procesado por el robo de la casa de préstamos de la calle del Barquillo, continúa en el mutismo y negándose á declarar ninguna clase de detalles sobre el hecho.

La policía del distrito de la Inclusa ha detenido á un sujeto llamado Anastasio Sanz, que confesó su participación en el robo del escaparate de la calle del Barquillo, con detalles que podrá servir á la policía para el descubrimiento de los restantes autores.

Hace algún tiempo los periódicos daban cuenta de que una típica del teatro de la Zuzuela, doña Pilar García, había abandonado su puesto en Madrid, marchándose á Buenos Aires. La artista era muy conocida y se lamentó su ausencia, porque su arte y su figura bella habían merecido muchas veces aplausos y aprobaciones. Se comentaban también diversos incidentes de la vida íntima de la artista, cuyo recuerdo se olvidó muy pronto en este no interrumpida sucesión de incidentes y acontecimientos que satisfacen al hombre continua de la curiosidad.

La agraciada típica, según noticias muy recientes, ha muerto en Buenos Aires, y no en medio de aplausos y aclamaciones, sino en la cama de un hospital, víctima de una dolencia del pecho.

Se conocen algunos detalles del robo de Villar de Ordela (Orense).

El párroco fué sorprendido por cuatro hombres que á garrotazos le tiraron al suelo manifiándole y amordazándole en unión de dos sirvientes.

Hecho esto, le pidieron las llaves, que los dos criminales tomaron para robar el dinero.

Los libros y las ropas los dejaron esparcidos por el suelo.

El sirviente se encuentra en estado gravísimo á consecuencia de los golpes recibidos.

Los cuatro ladrones han sido capturados por la Guardia civil, la que les ha ocupado armas, disfraces y barbas postizas.

En el tejado de la casa habitada por uno de ellos, llamado Francisco Lorica, se han encontrado 6.000 reales producto del robo.

En el pueblo de Beiro, Ayuntamiento de Rilyadavia (Orense) un dependiente de la botica vieja de aquella localidad, disparó sobre los niños de seis á siete años una jeringa cargada de ácido sulfúrico.

Uno de los niños se cree que quedará ciego.

Al entrar en Aranjuez por las Herrerías el vecino de Ojaña, Florencio Oataiva ha sido arrojado por el carro que guiaba muriendo á los pocos momentos.

Ha llegado á Madrid el Sr. D. Juan B. González, miembro de la junta ejecutiva de la Asociación patriótica de Buenos Aires, fundador y uno de los más entusiastas mantenedores de tan importante colectividad.

Viene á gestionar asuntos relacionados con la repatriación de españoles pobres que es una de las iniciativas de aquella Asociación.

En el camino de Castro á Cotorones y en término del Ayuntamiento de Trives (Orense) se ha cometido un asesinato.

El muerto es un vecino del pueblo de Peñapada.

Por sospechosos han sido detenidos cuatro individuos.

En Partido de Leñadores de Valladolid cuando varias personas esperaban el paso de un tren de mercancías, dos mujeres y un hombre se impudieron y se decidieron á cruzar la vía.

Las primeras lograron llegar al otro lado, pero el hombre, alcanzado por el mixto que entraba en agujas, no tuvo tiempo de

evitar el peligro quedando completamente destruido entre los rails.

El infeliz era un viejo que se dedicaba á la compra y venta de trastos usados.

En una casa de la calle del Padre Jofre de Valencia, se ha suicidado Desamparado Grans, de cuarenta y cinco años de edad y casada de segundas nupcias.

Se dedicaba á la venta de cacahuet y vivía con una hija suya de diecisiete años de edad.

Creese que disgustos tenidos con el marido á consecuencia de haber tratado de arrojar á la hija de aquélla, que es del primer matrimonio, han sido la causa que le ha impulsado á quitarse la vida, arrojándose al efecto por el tejado de la casa á la calle.

Quedó completamente destruido.

Un joven estudiante de esta Universidad llamado Francisco Grajalas Aranda, se suicidó ayer tarde, disparándose un tiro de pistola en la sien derecha.

Francisco esperaba salir bien en los exámenes, pero ayer se examinó y obtuvo la nota de suspenso.

El suicida llevó á cabo su fatal propósito por esta causa, realizando el hecho en la escalera de su casa, calle de San Vicente, núm. 56, donde habitaba con sus padres.

Conducido á la Casa de Socorro, falleció poco después de llegar al benéfico establecimiento.

El Malagueño sigue bastante mejorado, y todo hace creer que ya ha desaparecido el peligro.

Ciara está que la herida es aun de cuidado; pero, dada la fuerte naturaleza del paciente y los solícitos cuidados con que se le asiste, quizá muy pronto entre en convalecencia.

En la Dirección de clases pasivas, iastada en la calle del Turco, ocurrió un suceso que pudo tener fatales consecuencias.

El piso de algunas habitaciones se derrumbó, cayendo entre los escombros cuatro operarios que estaban trabajando.

Afortunadamente no sufrió daño ninguno de ellos.

La Guardia civil del puesto de Paracuellos de Jarama ha detenido á Medesto Velasco y Barranco, que en la carretera, á dos kilómetros de aquel pueblo, robó y atropelló á una mujer de treinta y ocho años.

En el pueblo de Viveros (Albacete) ha sido asesinado Manuel Martínez Pérez.

El autor del crimen, Julián Rodríguez Tauste, se halla en la cárcel convicto y confeso.

Parece que los móviles del hecho han sido una cuestión de intereses.

El tren número 22 ha descarrilado cerca de Torreledones á causa del desprendimiento de una gran piedra que sacó de su alveolo el temporal.

La máquina y los coches han sufrido algunas averías, aunque sin ocurrir por fortuna daño alguno á los viajeros.

Un poco de etnología

El país más desconsiderado respecto de la mujer es el imperio de Corea.

La falta de galantería hacia el sexo bello llega al extremo de privar á las mujeres hasta de nombre propio.

La mujer coreana no disfruta de tan elemental derecho hasta el día en que contrae matrimonio. Hasta entonces se contenta con ser designada como la hermana de fulano ó de fulana.

En las islas del archipiélago de Sonda, y muy especialmente en Java, la mujer pierde en cambio su nombre propio desde que es madre, en que pasa á ser la madre de zutano.

En las islas Samea es frecuente encontrar hombres que llevan nombres femeninos. El caso contrario se ve también á menudo.

Esta anomalía tiene el siguiente origen. Si en una familia ocurre que nace un varón poco después de fallecida una niña, ó viceversa, los padres profesan la creencia de que el espíritu del muerto ó de la muerta se aloja en el cuerpo del recién nacido, á quien por consiguiente corresponde de derecho el nombre de su predecesor.

Telegrafía sin hilos entre dos trenes

La disposición general de los aparatos es la misma que la de la telegrafía sin hilos; un radio-oscilador para recoger las ondas, un timbre, y si se quiere un télegrafo Morse, intercalados en el circuito, y un oscilador especial forman el aparato receptor. El emisor lo compone una bobina Ruhmkorff, un oscilador y emisor de ondas.

Había que vencer la dificultad, mejor dicho, la imposibilidad de colocar en los tre

nes la disposición usual, porque los radios colectores usuales para recoger las ondas eléctricas son unos alambres verticales de cobre, aislados, de 15 á 20 metros de altura suspendidos de un mástil.

El invento del inteligente ingeniero español consiste en un aparato que sustituye al ordinario, que se comprende no podría pasar por túneles que sólo dan la precisa altura libre para la chimenea de las loco-motoras.

Se puede colocar fácilmente el nuevo aparato delante de la locomotora, ó en cualquier otro sitio del tren, y, naturalmente, no excede de la altura que le permita pasar por todos los túneles; con él se pueden recoger ondas y hacer sonar un timbre á 500 metros de distancia á través de grandes obstáculos, como son bosques, edificios, trincheras altas y montañas.

En campo raso la distancia de transmisión viene á ser cuatro veces mayor. No satisface esta distancia al inventor, quien se considera á punto de poder duplicarla, consiguiendo que los timbres anuncien al aproximarse dos trenes y llegar á la distancia de 600 metros, aunque se interponga entre ellos una montaña, que es el caso más desfavorable que puede ocurrir.

El aparato completo, emisor-receptor, incluye un télegrafo Morse, para hablar á más de 600 metros, costará unas 1.250 pesetas y ocupará un volumen de mediana tamaño sólo solamente. Puede ir en el furgón ó en cualquier otro punto del interior del tren donde haya alguien que pueda oír sonar el timbre y tenga medios de avisar al maquinista. Un radio-colector (incluido en el precio) irá dentro de la locomotora, ó en cualquier otro punto del exterior del tren.

Cada tren llevaría un aparato completo receptor y emisor, que empezaría á funcionar desde que el tren saliera de la estación. Aunque hasta ahora el aparato de ensayo se echa á andar á mano, el autor espera poder conseguir que esto se haga automáticamente en cuanto el tren se ponga en marcha.

Inglaterra y el Transvaal

Los ingleses rechazados

London 4.—Los periódicos de esta ciudad confían en recibir hoy la noticia de que los ingleses han ocupado á Pretoria.

Desde esta ciudad anuncian con fecha 3 de Mayo al Daily News, en telegrama expedido el 2 de actual desde Lourengo Marqués, que aquélla había avanzado una columna inglesa sobre Johannesburg por el lado del Raud y había sido rechazada.

El mismo corresponsal dice que el general Christian de Wet y el presidente de Orange Steijn, se hallaban entonces en las cercanías de Kroonstad y amenazaban con las comunicaciones del general Roberts con Bloemfontein.

Entre tanto, según decían al periódico oficial del Transvaal el Volkstem desde Johannesburg, los ingleses habían recibido refuerzos de caballería y se apoderaron el sábado de algunas posiciones en las inmediaciones de la populosa Johannesburg.

Varios periódicos de esta ciudad publican despachos de Pretoria en los cuales se hacen cuenta de la llegada del generalísimo boer Loui Botha á la capital del Transvaal y de una entrevista celebrada por los corresponsales con dicho jefe.

Este declaró que había estado tres días y tres noches sin descender del caballo; y que durante ellos, ó sean lunes, martes y miércoles de la semana pasada, habían sostenido tres sangrientas acciones los boers al Sur de Pretoria.

Comentando los periódicos el silencio que guarda el general Roberts acerca de las operaciones últimas, deducen que el generalísimo inglés está preparando un amplísimo movimiento y creen que tratará de envolver á los combatices boers que se hallaban en las inmediaciones de Pretoria.

A juicio de los críticos los generales Baden Powell y French se apoderaron de al punto de la línea del Norte de la capital del Transvaal, en tanto que el general Isma Hamilton cortará el ferrocarril que se dirige á la bahía de Delagoa, las fuerzas de Hunter avanzarán por el Este, y las de Lord Roberts por el Sur de Pretoria, para caer sobre la ciudad.

Fábrica volada

El sábado último, según el corresponsal del Daily Express en Nueva York, recibió el New York Journal un telegrama del presidente Kruger en el cual dice este:

«Nuestros burghers están muy animados; combatiéremos hasta el último extremo.»

Desde Lourengo Marqués anuncian al mencionado periódico inglés con fecha 2 de que en aquella ciudad portuguesa circulaba el rumor de que los boers habían volado la fábrica de dinamita de Modderfontein.

Los funcionarios ingleses de Brindisi (Italia), al decir de varios periódicos, se han apoderado de una balija que contenía documentos que el gobierno boer enviaba á sus representantes y agentes en Europa.

